



الحوار المتوسطي

سبتمبر
2020



Dialogue Méditerranéen



مجلة علمية دولية محكمة تعنى بالدراسات الإنسانية والاجتماعية والفكرية ، يصدرها
مركز البحوث والدراسات الاستشرافية في حضارة المغرب الإسلامي
جامعة الجليلي ليايس سيدي بعباس - الجزائر

Revue académique internationale spécialisée en Sciences
Humaines et Sociales éditée par le laboratoire de Recherche sur
les études orientalistes de la civilisation du Maghreb Islamique
Université Djilali Liabes Sidi Bel Abbés- Algérie

المجلد الحادي
عشر
العدد الثاني

Volume
11
(N° 2)

الحوار المتوسطي

Septembre
2020



1112-945X ردمد ورقي

ISSN: 1112-945X



الحوار المتوسطي

مجلة علمية دولية محكمة تعنى بالدراسات الإنسانية والاجتماعية والفكرية ، يصدرها
مخبر البحوث و الدراسات الاستشراقية في حضارة المغرب الإسلامي
جامعة الجيلالي لياابس سيدي بلعباس- الجزائر

المجلد الحادي عشر

العدد الثاني

سبتمبر 2020

ردمد وورقي : 1112-945X

ردمد إلكتروني: 2571-9742

الإيداع القانوني: 4402-2009

الحوار المتوسطي

hanifi.halaili@univ-sba.dz

sorayabiblio@gmail.com

أ.د حنيفي هلايلي

د.ة صورية متاجر

مدير المجلة

رئيس التحرير

هيئة التحرير

| | | | |
|-------------------|-------------------|-----------------------|----------------------|
| جامعة معسكر | د. مختار بونقاب | م/ الجامعي عين تموشنت | د.بن براهيم حميدة |
| جامعة تلمسان | أ.د. طواهري ميلود | جامعة سيدي بلعباس | د.ة. متاجر صورية |
| جامعة تلمسان | د. عياد محمد سمير | جامعة سيدي بلعباس | د. صورية شعيب |
| جامعة سيدي بلعباس | د. بركة محمد | جامعة وهران 1 | أ.د. بن عمر حدادو |
| جامعة غرداية | أ.د. بوسليم صالح | جامعة سيدي بلعباس | أ.د. نوالي غوتي |
| جامعة الجزائر 2 | د. سعيود إبراهيم | جامعة سيدي بلعباس | أ.د. صحراوي ع القادر |
| جامعة سيدي بلعباس | أ.د. كراجي مصطفى | جامعة سيدي بلعباس | أ.د. حنيفي هلايلي |

الهيئة العلمية الاستشارية

| | | | |
|-------------------|----------------------|----------------------------|----------------------|
| جامعة البويرة | أ.د. بن خروف عمار | جامعة البليدة 2 | أ.د.بن يوسف تلمساني |
| جامعة فاس، المغرب | أ.د. محمد العمراني | جامعة الوادي | أ.د. رضوان شافو |
| جامعة منوبة تونس | أ.د. التليلي العجيلي | جامعة الرباط المغرب | أ.د. جادور محمد |
| جامعة تيارت | د. شرف عبد الحق | جامعة الجزائر 3 | أ.د. بلغيث م. الأمين |
| جامعة وهران 1 | د. آيت حيوش حميد | جامعة قسنطينة 3 | أ.د. بوريش رياض |
| جامعة سيدي بلعباس | د. كاملي محمد | جامعة سيدي بلعباس | أ.د. بن شبيحة صحراوي |
| جامعة وهران 1 | د. حبيب صافي | المركز الجامعي خميس مليانة | د. دوحه عبد القادر |

بِسْمِ اللَّهِ الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ

﴿أَوَلَمْ يَعْلَمُوا أَنَّ اللَّهَ يَبْسُطُ الرِّزْقَ لِمَنْ يَشَاءُ
وَيَقْدِرُ إِنَّ فِي ذَلِكَ لَآيَاتٍ لِّقَوْمٍ يُؤْمِنُونَ﴾

سورة الزمر: آية 49

قواعد النشر بالمجلة

الحوار المتوسطي المجلد الحادي عشر العدد الثاني

قواعد النشر بالمجلة

ترحب المجلة بمشاركة الكتاب و الأساتذة و الباحثين.

تقبل للنشر الدراسات و المقالات المتعمقة وفقا للقواعد التالية :

1. أن يكون محتوى العمل المقترح للنشر أصيلا لم يسبق نشره، وأن لا يتعدى حجمه 15 صفحة و ألا يقل عن 10 صفحات.
 2. أن يتبع العمل المقترح للنشر الأصول العلمية المتعارف عليها عالميا، وخاصة ما يتعلق بالتوثيق و إثبات الهوامش و المراجع و الخرائط و الوثائق.
 3. ترسل الأعمال المقترحة للنشر في نسختين ورقيتين و نسخة إلكترونية على قرص مدمج، و لا ترد أصولها لأصحابه سواء نشرت أو لم تنشر.
 4. أن لا يقل عدد صفحات البحث عن 10 صفحات و لا يزيد عن 25 صفحة مكتوبة بخط Traditionnel Arabic مقاس 14 و تباعد 1. و تكتب الهوامش بطريقة عادية في نهاية البحث، و بمقاس 10 و تباعد فردي، مع تقديم ملخص باللغة الإنجليزية بالنسبة للمقالات المكتوبة باللغة العربية، و بالعربية بالنسبة للمقالات المكتوبة باللغات الأجنبية (فرنسية- إنجليزية- إسبانية)، مع إضافة الكلمات المفتاحية. كما يدرج البريد الإلكتروني للمساهم.
 5. تخضع كل البحوث المقدمة للنشر في المجلة للتحكيم العلمي، و لا تقبل المقالات التي لا تحترم الشروط المذكورة سابقا.
 6. عروض و قراءات لكتب، عروض لمجلات و أخبار علمية مختلفة.
 7. ترسل الرسومات (الخرائط، الأشكال، الصور، الجداول...) وفق نظامي Word و JPG مع ذكر الترقيم، العنوان و المصادر.
 8. لا يسمح بإعادة نشر مقالات المجلة إلا بموافقة لجنة التحرير.
 9. لا ترد الدراسات و البحوث إلى أصحابها سواء نشرت أم لم تنشر.
 10. الدراسات و البحوث المنشورة في المجلة لا تعبر إلا عن رأي أصحابها.
- المقالات المنشورة في هذه المجلة لا تعبر إلا عن آراء أصحابها و لا تعكس رأي المجلة.

ترسل المقالات باسم مدير المجلة:

كلية التكنولوجيا- مقر المخابر رقم 12 جامعة سيدي بلعباس- الجزائر

مخبر البحوث و الدراسات الإستشراقية في حضارة المغرب الإسلامي

البريد الإلكتروني: hanifi_andalous@yahoo.fr

صفحة الواب للمغرب للمجلة على البوابة الوطنية للمجلات: <http://www.univ-sba.dz/treocmi>

الصفحة التشعبية للمجلة : <https://www.asjp.cerist.dz/en/PresentationRevue/281>

مجلة الحوار المتوسطي

| | |
|---|------------------|
| الحوار المتوسطي | عنوان المجلة |
| أ.د. حنيفي هلايلي | مدير المجلة |
| د.ة. صورية متاجر | رئيس التحرير |
| منشورات مخبر البحوث و الدراسات الإستشراقية، جامعة سيدي بلعباس | الناشر |
| حنيفي هلايلي | الخطوط |
| محمد بلعربي | الغلاف |
| سبتمبر 2020 | الطبعة |
| الحادي عشر | المجلد |
| الثاني | العدد |
| 2009-4402 | الإيداع القانوني |
| 1112-945X | ردمد ورقي |
| 2571-9742 | ردمد إلكتروني |

- المقالات المنشورة في المجلة تعبر عن أصحابها، ولا تعبر بالضرورة عن رأي المجلة.
- المواد المنشورة في المجلة متاحة للتحميل العام بلا قيود، لكن يمنع استخدامها تجارياً..

فهرس العدد

- 6 الفهرس
- 9 كلمة مدير المجلة
- ملف الدراسات التاريخية والاجتماعية**
- 36-12 محيوس أمينة
محمد عليلى
كتب التراجم الأندلسية في اهتمامات المحققين العرب
والمستشرقين : كتاب أعمال الأعلام لابن الخطيب
(713-776هـ) أنموذجا
- 51-37 حبيب بريك الله
صناعة المنظومات العلمية في تاريخ المغرب الكبير:
قراءة موجزة في منظومة ابن قنفذ القسنطيني
في الأدوية والأغذية
- 61-52 مصطفى سكران
جميلة حنيفي
الإرث الكانطي في فكر جون راولز
- 76-62 صباح حمزة
هجيرة تملكشت
خط الطغراء على السكة الجزائرية بالعهد العثماني
- 93-77 فائزة بوسلاح
آليات السلام الحجاجية غير اللغوية في القرآن الكريم
مقاربة تداولية
- 104-94 محمد بن جبور
الحركة العلمية بالجزائر ومشاهير
علماء بايلك الغرب في أواخر العهد العثماني
(1671-1830)

- 113 -105 عبد الوهاب الهاشمي
أحمد بحري
الحياة الاجتماعية والثقافية في بجاية من خلال كتاب
" عنوان الدراية فيمن عرف من العلماء في المائة السابعة
بجاية " للغبريني.
- 127 -114 أسامة الطيب جعيل
نبيلة عبد الشكور
الزراعة في إقليم الزاب في العصر الوسيط
من خلال كتب الرحلة و الجغرافيا
- 146 -128 زين العابدين المستاري
يحيى بشلاغم
الكفايات التدريسية لعلم التعليم المكيف
- 160 -147 ليندة عبد الرحيم
الطفل ودوره في مواجهة تحديات العولمة
التكامل بين الأسرة والمدرسة في بناء النسق القيمي لدى
- 179 -161 جمال قندل
المؤرخ الفرنسي بيير فيدال ناكي ودعم الثورة
الجزائرية
- 207 -180 علي بوركنة
محمد الصالح بوقشور
المؤسسات المالية ودورها في إرساء دعائم الفكر
الاقتصادي الزراعي بالجزائر 1830 -1930
قراءة في وثائق الأرشيف البنكي بباريس
- 219 -208 سالم بوتدارة
تجليات التواصل الثقافي بين الجزائر وتونس من خلال
رحلات علماء توات في القرنين 17-18 م
- 236 -220 محمد منصوري
- قراءة تاريخية -
دعم السلطة للمذهب المالكي في بلاد الغرب الإسلامي

- 261- 237 جمال الدين مهلول
بن عمر حمدادو
منهج أبو حامد العربي المشرفي في التأريخ للجزائر من
خلال مخطوط "طرس الأخبار بما جري آخر
الأربعين من القرن الثالث عشر للمسلمين مع الكفار"

ملف الدراسات السياسية والقانونية

- 279-263 مريم حلايمية
إتفاقية مونتيغويباي والإختصاص الدولي لدولة الميناء
لمكافحة التلوث النفطي الناجم عن السفن.
- 306-280 عباس بن يمينة
نوال سمرد
تأثير آليات رقابة الحوكمة على جودة الإفصاح المالي
في السياق الجزائري
- 328-307 عواطف محيي الدين
مبدأ النشاط الوقائي لحماية البيئة
الرقابة الإدارية على استغلال المنشآت المصنفة تكريس
- 341-329 عكاشة بوكعبان
و القضاء الوطني و المقارن
حماية العلامة التجارية من التقليد في ضوء التشريع
- 358-342 محسن بن جدة
ميسوم بوصوار
النظم المستحدثة لمراجعة العقوبة السالبة للحرية
في التشريع الجزائري

كلمة العدد

يسر هيئة تحرير «مجلة الحوار المتوسطي» لسان حال مخبر البحوث و الدراسات الإستشراقية في حضارة المغرب الإسلامي جامعة سيدي بلعباس أن تضع بين أيدي قرائها المجلد الحادي عشر العدد الثاني، صفر الخير1442هـ/ سبتمبر 2020 م

تضمن هذا العدد الجديد خمسة و عشرون بحثاً متنوعاً من ناحية الموضوعات ومن ناحية الجهات الناشرة و لغات النشر. فمن ناحية الموضوعات ضم العدد أبحاثاً في التاريخ تناولت كتب التراجم الأندلسية في اهتمامات المحققين العرب والمستشرقين، و عرض موضوع آخر صناعة المنظومات العلمية في تاريخ المغرب الكبير و أبحاث أخرى ركزت الحديث على خط الطغراء على السكة الجزائرية بالعهد العثماني، و تناولت أبحاث أخرى الحركة العلمية بالجزائر ومشاهير علماء بابلك الغرب في أواخر العهد العثماني. كما تنوعت أبحاث أخرى بمقاربات جديدة في حقل علم النفس منها الكفايات التدريسية لمعلم التعليم المكيف و موضوع مكمل له التكامل بين الأسرة والمدرسة في بناء النسق القيمي لدى الطفل ودوره في مواجهة تحديات العولة. وقد ركزت دراسات جانب آليات السلالم الحاجاجية غير اللغوية في القرآن الكريم مقارنة تداولية، و قارعت أبحاث أخرى في موضوع الإرث الكانطي في فكر "جون راولز"، و الزراعة في إقليم الزاب في العصر الوسيط من خلال كتب الرحلة و الجغرافيا، و أشار بحث حول المؤسسات المالية ودورها في إرساء دعائم الفكر الاقتصادي الزراعي بالجزائر 1830-1930 قراءة في وثائق الأرشيف البنكي بباريس، و عالجت دراسة أخرى موضوع تجليات التواصل الثقافي بين الجزائر وتونس من خلال رحلات علماء توات في القرنين 17-18 م. و لامس موضوع دعم السلطة للمذهب المالكي في بلاد الغرب الإسلامي- قراءة تاريخية جديدة لانتشار المذهب في المغرب.

تناولت أبحاث مواضيع وأبحاث في الحقوق و العلوم السياسية برؤى جديدة و تحريات استببانية اعتمدت الإحصاء كقاعدة أولية لتفسير الأسباب و الوصول إلى نتائج بينية منها: إتفاقية مونتيفغوباي والإختصاص الدولي لدولة الميناء لمكافحة التلوث النفطي الناجم عن السفن. كما تطرقت دراسات جديدة بالدرس والتحليل: تأثير آليات رقابة الحوكمة على جودة الإفصاح المالي في السياق الجزائري. كما

درس باحث آخر الرقابة الإدارية على استغلال المنشآت المصنفة تكريس لمبدأ النشاط الوقائي لحماية البيئة.

وفي حقل العلوم الاقتصادية، تطرقت مواضيع حول حماية العلامة التجارية من التقليد في ضوء التشريع والقضاء الوطني والمقارن. و تأثير آليات رقابة الحوكمة على جودة الإفصاح المالي في السياق الجزائري. كما تطرقت دراسات قانونية إلى مواضيع في غاية الأهمية من حيث الطرح والتحليل منها: الرقابة الإدارية على استغلال المنشآت المصنفة تكريس لمبدأ النشاط الوقائي لحماية البيئة. حماية العلامة التجارية من التقليد في ضوء التشريع والقضاء الوطني والمقارن. و تضمنت دراسة أخرى موضوع النظم المستحدثة لمراجعة العقوبة السالبة للحرية في التشريع الجزائري.

إن هيئة تحرير مجلة الحوار المتوسطي تحرص على استمرار سياستها في السعي إلى أن تبقى مجلة رائدة على المستوى المحلي والإقليمي، وأن تصبح مصنفة ضمن أشهر القواعد العالمية من خلال بوابتها الفردية و بوابة المجالات الوطنية، كما تسهر على تحقيق شروط الإدراج في تصنيف قواعد البيانات العالمية مثل المعرفة بالأردن و المنظومة بالملكة العربية السعودية و (DOAJ) وقاعدة (Bielefeld) و معامل التأثير و الإستشهادات المرجعية العربي (Arcif) في قاعدة بيانات معرفة بالأردن، والتي من بينها التنوع بكافة أشكاله في المجلة. تنوه هيئة تحرير مجلة الحوار المتوسطي من قرائها أن يتفاعلوا معها من خلال موقعها على شبكة الإنترنت و بريدّها الإلكتروني بإبداء ملاحظاتهم وتقديم مقترحاتهم التي يرون أنها تمكن لها مردود جيد على تطوير المجلة والارتقاء بها ضمن مصف المجالات العربية و العالمية و أن تبقى دوماً في خدمة جمهور الباحثين على مختلف مشاربهم و اهتماماتهم البحثية.

مدير المجلة

أ.د. حنيفي هلايلي

Dialogue Méditerranéen

Revue académique internationale spécialisée en sciences
Humaines et Sociales éditée par le laboratoire de recherche
sur les études orientalistes de la civilisation du Maghreb Islamique
Université Djillali Liabes Sidi Bel Abbés- Algérie



Volume 11

(N° 2)

Septembre 2020

ISSN: 1112-945X

E-ISSN: 2571-9742

Dialogue Méditerranéen

Revue académique internationale spécialisée en sciences Humaines
et Sociales éditée par le laboratoire de recherche sur les études
Orientalistes de la civilisation du Maghreb Islamique

Directeur de la Revue :

Pr. Hanifi HALAILI hanifi_andalous@yahoo.fr

Rédacteur en chef :

Dr. Soraya METADJER sorayabiblio@gmail.com

Comité de rédaction:

Dr. Hamida Ben Brahim (C U Ain Temouchent) benbrahimhamida@gmail.com
Dr. Soraya Chaib (Université Sidi Bel Abbés) schaib2001@yahoo.fr
Dr. Soraya Metadjer(Université Sidi Bel Abbés) sorayabiblio@gmail.com
Pr.Hanifi Halaili (Université Sidi Bel Abbés) hanifi_andalous@yahoo.fr
Pr. Miloud Touahri (Université de Tlemcen) touahri_m_socio@yahoo.fr
Dr. Ghaouti Nouli (Université Sidi Bel Abbés) noualighaouti@yahoo.fr
Pr. Abd El Kader SAHRAOUI (Université Sidi Bel Abbés) sahraoui1959@yahoo.fr
Dr.Mohamed Samir Ayad (Université de Tlemcen) samspl3dz@yahoo.fr
Pr. Mustafa Karadji (Université Sidi Bel Abbés) karadjidel@univ-sba.dz
Pr. Salah Boussalim (Université Ghardaia) salahboussalim@yahoo.fr
Dr.Ibrahim Sayoud (Université Alger2) brasayoud60@yahoo.fr
Dr. Mohamed Baraka (Université Sidi Bel Abbés) baraka113@hotmail.com
Dr.Mokhtar Bounghab(Université Maskara) boungabmokhtar22@gmail.com
Pr.Benamer Hamdadou(Université Oran 1) sidahmedh1976@gmail.com

Comité Scientifique consultatif:

Pr. Ben Youcef Tlemceni (Univ-Blida 2) tlemceni2005@yahoo.fr
Pr. Jadour Mohamed (Univ-Rabat- Maroc) simojad@yahoo.fr
Pr.Med Amine Belghit(Univ- Alger 1) belghit56@gmail.com
Dr. Abdelhak Charef (Univ- Tiaret) charefabdelkader@yahoo.fr
Dr. Habibi Safi (Univ-Oran1) safi.habib@univ-oran1.dz
Pr. Ibrahim Saadaoui (Univ -Tunis) saadaoui_brahim@yahoo.fr
Pr. Bouriche Riadh (Univ- Constantine 3) bouricher@yahoo.fr
Pr.Tlili Agili (Univ Manoba- Tunis) ajilitlili@hotmail.com
Dr.Hamid Ait Habouche(Univ-Oran1) hamidaithabouche@yahoo.fr
Dr. A.E.K. Doha (CU Khemis Meliana) ae.k.douha@gmail.com
Dr.Kameli Mohamed (Université Sidi Bel Abbés) medkameli@yahoo.fr
Dr.Benchiha Sahaoui (Université Sidi Bel Abbés) sbenchiha@yahoo.fr
Pr.Mohamed El Amrani(Univ-Fes- Maroc) mohamedelamrani73@yahoo.fr
Pr.Radouan Chafou (Université Eloued) redhouane-chafou@univ-eloued.dz

SOMMAIRE

| | | |
|------------------------|---|---------|
| Mahmoud AIT MEDDOUR | La lutte des ouvriers agricoles algériens au temps du Front populaire (1936 - 1938). | 4 -22 |
| Amina BOUAZIZ | Education and Marriage of Women in Colonial Algeria | 23- 54 |
| Riad GUEDRA | El compromiso político del Rey Juan Carlos I durante el golpe de estado del 23-f. Visión de la prensa | 55- 74 |
| Mokhtaria ZEBAIR | Les bibliothèques publiques face au troisième lieu | 75- 88 |
| Noureddine ZERKAOUI | Le problème Balkanique et le démembrement de l'Empire Ottoman. | 89- 117 |

* Les opinions exprimées dans cette revue n'engagent que leurs auteurs.



El compromiso político del Rey Juan Carlos I durante el golpe de estado del 23-f. Visión de la prensa

The political commitment of the King Juan Carlos I
during the 23-f coup d'état. Vision of the press

Riad GUEDRA (*)
Universidad de Alger 2, Algeria
vergel1966orcharde@gmail.com

Date de réception : 29/05/2020 Date d'acceptation : 28/08/2020 Date de publication : 30/09/2020

Resumen:

La transición a la democracia española (1975-1982) conoció diferentes momentos difíciles que pusieron en jaque este proceso reformista. Uno de ellos era el Golpe de Estado perpetrado el 23 de febrero de 1981. Durante este golpe, el Rey Juan Carlos se comprometió a través de varias medidas con el fin de colaborar en la frustración del golpe. A través de un estudio de la valoración de la prensa española de este compromiso político de la Corona, se ha podido inferir que la prensa se erigía como uno de los actores defensores de los valores democráticos implementados. Además, se ha concluido que la Monarquía había superado con éxito una de las pruebas de fuego más comprometedoras: demostrar su firme compromiso con la democracia y, por ende, convencer a la prensa, en particular, de que la Corona era una pieza clave para la consolidación y la protección de los principios liberales y democráticos fundamentados.

Palabras clave: transición, democracia, Rey Juan Carlos, Golpe de Estado, prensa.

Abstract:

The transition to Spanish democracy (1975-1982) experienced different difficult moments which put at risk this reformist process. One such event was the Coup d'Etat of 23 February 1981. During this Coup, King Juan

(*)Corresponding author: Riad GUEDRA, vergel1966orcharde@gmail.com



Carlos committed himself through several decisions and measures in order to collaborate in the frustration of the Coup. Through a study of the Spanish press's assessment of this political commitment of the Crown, it has been possible to infer that the press was erected as one of the actors defending the democratic values implemented. In addition, it was concluded that the monarchy had successfully passed one of the most challenging tests: demonstrating its firm commitment to democracy and, therefore, convincing the press, in particular that the Crown was a key piece in the consolidation and protection of the founded liberal and democratic principles in Spain.

Keywords: Transition, democracy, King Juan Carlos, Coup d'états, press.

1. Introducción

El golpe de Estado perpetrado el 23 de febrero de 1981 ha sido objeto de muchos estudios de investigación, como se podría comprobar más adelante en el apartado titulado “Reconstrucción del Golpe de Estado”. Sin embargo, este hecho histórico no fue objeto de estudios desde un enfoque mediático, precisamente la prensa. Salvo – según nuestra pesquisa – el artículo de Alfonso Pinilla García, titulado “La memoria del 23F en la prensa. Creación y realidad”(2004)¹. Pero, en este artículo, el autor se limitó al comentario de un solo periódico – *El País* – y, por añadidura, su tema central no era el análisis y valoración del protagonismo del Rey; sino demostrar que la prensa había desempeñado un papel preponderante en la construcción de una memoria colectiva sólida y fidedigna.

En virtud de lo dicho anteriormente, nuestro trabajo reviste originalidad y novedad en el sentido de que investiga sobre este golpe de Estado desde el enfoque de la prensa, ampliando los diarios a tres, y se centra en el estudio puntual de compromiso político del Rey Juan Carlos en relación con este acontecimiento. Por lo tanto, el propósito de nuestro artículo se plasma en la siguiente problemática: ¿Cómo



valoró la prensa española el compromiso político del Rey Juan Carlos I durante el golpe de Estado del 23-F?

Para realizar el trabajo de investigación, se han seleccionado tres cabeceras: *La Vanguardia*, *ABC* y *El País*. Esta selección es debida principalmente a la representatividad de diferentes tendencias políticas e ideológicas (centro derecha, derecha conservadora monárquica e izquierda, respectivamente) y la importancia de su circulación y cobertura a escala nacional. Asimismo, cabe señalar que hemos centrado nuestro foco de interés en los artículos de opinión y los editoriales.

2. La reconstrucción del Golpe de Estado

Desde los inicios del año 1980, el partido en el poder – Unión de Centro Democrática - se enfrentó a graves crisis internas, como las tensas discrepancias y rivalidades entre las diferentes facciones integrantes del partido. Por ello, tuvo que soportar fuertes críticas externas de parte de los socialistas por falta de rigor y eficiencia en la resolución de los diferentes problemas que aquejaban a la nación como el terrorismo, la inflación y el paro. (Molina Jiménez, 2011)²

En el seno del Ejército conservador, el descontento y la desconfianza hacia el gobierno se incrementaban. Entonces, no descartaban una intervención de los militares con el fin de salvar el país. En octubre de 1980, se rumoreaba la preparación de una conspiración bajo el nombre de “Operación De Gaulle”. (Palacios, 2012: 77)³

Durante el mes de enero de 1980, la situación política y social era insostenible tanto para la Corona como para el gobierno – terrorismo, paro, inflación, crisis interna de la UCD, y rumores de conspiración militar. En virtud de todo ello, a finales de enero el presidente del gobierno, Adolfo Suárez, presentó su dimisión al Rey. Aprovechando el vacío de poder, el general Armada intentó convencer



al Rey de las ventajas de la llamada “solución Armada” para salir de la crisis política: la formación de un gobierno de coalición dirigido por un general. Pero, el Rey se mostró firme en sus propósitos de respetar y aplicar las leyes fundamentales de la Constitución de 1978. (Prego, 2000)⁴

Siendo definitiva la negativa del Rey, el general Armada acordó con altos oficiales militares, como el capitán general Milans del Bosch y el coronel de la Guardia Civil Antonio Tejero, perpetrar un golpe de Estado el día de la celebración del debate de investidura de Calvo Sotelo en el Congreso, previsto para el 23 de febrero de 1981. Se trataba de secuestrar al conjunto de los diputados representantes del poder legislativo y ejecutivo presentes en las Cortes; luego obligarles por la fuerza la elección de un nuevo jefe del gobierno, precisamente, el general Alfonso Armada. (Soto Carmona, 1998)

El lunes 23 de febrero de 1981, estaba desarrollando la sesión de investidura de Calvo Sotelo, cuando a las 18.23, unos 180 irrumpieron en las Cortes, bajo el mando del teniente coronel Antonio Tejero gritando “¡En nombre del Rey, por la Corona y la democracia!”. Tomaron como rehenes al gobierno y a todos los diputados.(Prego, 2000)

A tenor de varias conversaciones telefónicas entre el Rey y Armada y ante la insistencia continua de este último, Juan Carlos le autorizó intervenir en las Cortes, pero con el objetivo de negociar la rendición de Antonio Tejero y evitar el derramamiento de sangre. Pero, Armada salió de las Cortes sin conseguir resolver la crisis.(Preston, 2012)⁵

A la 1.15 de la madrugada del 24 de febrero, el Rey pronunció un discurso a la nación. Informó que nada más enterarse de los hechos del golpe, ordenó a las autoridades civiles y militares que tomaran



todas las medidas necesarias para mantener el orden constitucional. Terminó su discurso ratificando que la Corona defendía la unidad constitucional y democrática de la nación. A continuación, el Rey volvió a comunicarse con Milans del Bosch y lo convenció de retirar sus hombres a los cuarteles. A raíz de estas intensas negociaciones e intercesiones a lo largo de toda la madrugada y parte de la mañana del 24 de febrero, el coronel Antonio Tejero se rindió y asumió públicamente la responsabilidad de sus actos. (Preston, 2012)

Para la historiadora Natalia Ardánaz, las actuaciones del Monarca fueron decisivas en abortar la conspiración militar. Sobre todo el mensaje del discurso real por su contenido patriótico en contra de los transgresores de los derechos constitucionales de la nación y en defensa de las consecuciones democráticas. (Ardánaz, 1998)⁶ En la misma línea, otros historiadores, como Vicente Camarena, Jesús González y Verónica Sierra, se avinieron en destacar la heroica postura del Monarca ante el golpe subrayando que: “Fue fundamental la actuación del Rey, Juan Carlos I, que se mantuvo contrario al golpe en todo momento”. (Camarena; González y Sierra, 2002: 511)⁷ A este importante papel del Monarca, el historiador Soto Carmona añadió otro factor decisivo: la división de opiniones entre los capitanes generales, pues cuatro de las once capitanías generales, entre ellas la de Madrid, se opusieron de manera irrevocable y férrea al golpe de Estado.(1998)⁸

No obstante, se ha observado que la opinión del historiador Charles Powell sobre la actitud del Rey en relación con el Golpe de Estado del 23-F se desliga de esta valoración positiva como lo sugiere la siguiente afirmación: “lo importante es que la autoridad del Rey sirviera tanto para hacer posible el golpe como para deshacerlo”. (Powell, 1991: 306)⁹ Nos parece una conclusión bastante ambigua, pues deja vislumbrar una dicotomía antagónica: el Monarca como



cómplice en el Golpe de Estado – teniendo en cuenta la relación que existía entre el Rey y el general Armada, uno de los miembros activos en la conspiración militar – o como salvador de la democracia – habida cuenta que el Monarca defendió de manera innegociable el estado constitucional y democrático contra los golpistas.

3. Evaluación del Golpe por la prensa

Los tres periódicos, *La Vanguardia*, *ABC* y *El País*, demostraron un intenso interés por este acontecimiento. Noticias, crónicas, artículos de opinión, titulares impactantes acerca del desarrollo del golpe eran algunos de los aspectos que marcaron, en general, las ediciones de estos periódicos durante los días 23, 24 y 25 de febrero de 1981.

3.1 *La Vanguardia*

El golpe de Estado dejó en vilo al diario *La Vanguardia*. El mensaje del rey a la nación en medio de aquella crisis institucional fue comentado por el diario en su editorial “Desafío a la legalidad”, en el cual destacó la trascendencia del mensaje real y mostró su confianza de que la intervención del Rey sería clave para resolver la crisis de manera diplomática y pacífica. (*La Vanguardia*, 24 de febrero de 1981)¹⁰

En este editorial, el diario elogió las primeras medidas urgentes tomadas por el Rey nada más enterarse del estallido del golpe militar, tal como sus órdenes a las autoridades civiles y la Junta de Jefes de Estado Mayor que tomasen todas las medidas necesarias para mantener el orden constitucional dentro de la legalidad vigente. A tenor de estos datos, el editorial reafirmó su fe en el Monarca como el protagonista auspiciador, propulsor y salvaguardia de todo el proceso democratizador desde su inicio a finales de noviembre de 1975, diciendo que: “Es el Rey, en efecto, quien, una vez más, se erige en clave de la situación”. (*La Vanguardia*, 24 de febrero de 1981)



Además, este editorial aseveró que el Rey había demostrado un profundo estado de preocupación y responsabilidad al pronunciar su discurso a la nación con un serio semblante y una firme entonación. En este sentido, el diario confiaba en las diligencias del Rey para superar aquella crisis con éxito: “Estamos seguros de que el Jefe del Estado congregará en su torno a las asistencias necesarias para que todo lo sucedido no pase de un mal recuerdo”. (*La Vanguardia*, 24 de febrero de 1981)

El artículo de Ramón Masso Tarruella es llamativo por su título bastante exclamativo y expresivo de las impresiones de admiración y halagos al Monarca: “Juan Carlos I ¡Dios, qué buen señor!”. Resaltó la mala suerte que había tenido el pueblo español de ser gobernado durante siglos por ineptos, tiranos y egoístas monarcas tanto de la dinastía de los Austrias como de los Borbones. Sin embargo, de esta generalización histórica exceptuó solamente al Rey Juan Carlos I: “Esa ha sido, sin excepción, la historia de nuestra Monarquía con los Austrias menores y con todos los Borbones, menos uno”. (Masso Tarruella, *La Vanguardia*, 25 de febrero de 1981)¹¹

Por todo ello, el autor se mostró tan orgulloso de las actuaciones del Monarca que llamó al pueblo a demostrar semejante grado de satisfacción y orgullo diciendo que “A partir de ahora, cuando alguien quiera usar, con la intención que sea, el nombre de España, habrá de pronunciar de forma indisoluble el nombre del Rey”, porque – argumentó – que a la cabeza de la nación, Juan Carlos consiguió erigirse como un general victorioso y un gran Rey democrático y legítimo.

Las manifestaciones multitudinarias en las grandes ciudades españolas para celebrar el triunfo de las instituciones democráticas sobre los golpistas militares fueron objeto de las reflexiones del diario. En este contexto, Ramón Pi reflexionó sobre el gran prestigio y



respecto que el Rey consiguió para la corona española tanto a nivel nacional como internacional. Subrayó que la tónica popular era incesantes ovaciones y vivas al Rey y alabanzas a la Monarquía identificándola con libertad, Constitución y España.

Al final, el autor mostró su preocupación por el futuro de la democracia en España al cuestionar la eficiencia del gobierno respecto a la seguridad nacional; una asignatura pendiente que debería ser superada, porque de ella dependía la consolidación y protección de la democracia en España de cara al futuro: “La situación generada a raíz del golpe de Estado fracasado está aún lejos de haberse resuelto y precisamente la manera como encuentre solución este asunto será la clave del futuro de España”.(Pi, La Vanguardia, 28 de febrero de 1981)¹²

3.2 ABC

El golpe de estado provocó un terremoto periodístico en la redacción del diario monárquico *ABC*. Las ediciones del 24 y 25 de febrero, en particular, se caracterizaron por la abundancia de textos periodísticos que trataban de manera pormenorizada el desarrollo de los eventos relacionados con el golpe de Estado. Cabe destacar el editorial “Respeto a la Constitución y calma nacional”, en el cual, por una parte, se condenaba la intentona militar y se arremetía contra los golpistas; y, por otra parte, se elogiaba la actuación del Rey durante la crisis y, por ende, pedía a todos los sectores políticos y sociales a colaborar con la Corona para luchar contra cualquier actuación que pretendiera interrumpir por medio de la violencia el proceso democrático.(*ABC*, 24 de febrero de 1981)¹³

En este editorial, el diario dejó clara su postura respecto a la actitud de los golpistas declarando de manera categórica su rechazo: “A estas horas, nuestra palabra tiene que ser la de la más rotunda condena de lo ocurrido”. Asimismo, recalcó su postura respecto al



rechazo de violencia y su apuesta por la vía constitucional, insistiendo: “Repitámoslo: por el camino de la Constitución todo es posible. Nada se logrará por el de la violencia”.(*ABC*, 24 de febrero de 1981)

En el editorial “Lo que está en juego”, volvió a invitar a todos – el pueblo, los políticos y el ejército – a reflexionar sobre lo ocurrido con el fin de concienciarse sobre lo que estaba en juego: la democracia y la Constitución, los dos pilares garantes de la paz, la libertad y la convivencia. Invitó a los lectores a reflexionar sobre lo ocurrido durante la crisis golpista para averiguar lo que había funcionado bien y lo que no. En cuanto al primer punto, el editorial manifestó que la primera institución que estaba funcionando bien y cumpliendo con su deber era la Monarquía. En la misma línea, se refirió de manera explícita al Rey como el gran protagonista que supo orquestrar la ofensiva contra los golpistas de manera triunfante gracias a su proceder sereno, lo cual debería ser objeto de orgullo de todos los españoles: “admiramos todos su magnífica serenidad”. Luego, afirmó que todas las actuaciones e intervenciones del Rey habían sido inspiradas por la sabiduría y la serenidad durante todo el proceso de transición: “Esta vez, había que actuar, tomar el timón, conducir con mano firme hacia la obediencia muchas voluntades. Y lo hizo con el pulso y la medida que cada vez caracterizan más claramente toda su real empresa”. (*ABC*, 25 de febrero de 1981)¹⁴

El protagonismo del Rey durante la intentona se resaltó también en muchos artículos como el siguiente “El Rey”, por Emilio Romero. En ello, el autor desmintió categóricamente las proclamaciones de algunas fuerzas políticas de tendencia liberal y democrática de haber sido ellas los principales líderes del proceso democratizador, diciendo que era históricamente inexacto. Por otra parte, reconoció el éxito del liderazgo del Monarca y afirmó que sus



actuaciones, desde su llegada al trono, habían sido los mayores indicios demostrativos de su papel de auspiciador, afianzador y protector del proceso democratizador:

“Quien había traído la democracia en 1976 se apresuraba a defenderla en 1981 [...] Solamente el Rey ha sido la clave de todos [...] Quien realizaba, inteligentemente y sagazmente, el cambio era el Rey. Ahora, cinco años después, y con todos los líderes y representantes políticos encerrados y secuestrados en el propio Congreso, el mantenedor de la democracia y el libertador de sus mandatarios ha sido también el Rey”. (Romero, *ABC*, 25 de febrero de 1981)¹⁵

En contrapartida, el autor criticó las actuaciones de varios partidos políticos, en particular la UCD en el poder, como la falta de diálogo y las excesivas diferencias, y, por ello, les acusó de desestabilizar la situación política y de provocar el malestar y la desconfianza entre algunas de las filas del ejército más conservador; lo que engendró el estallido de aquel golpe de Estado. Al fin y al cabo, Emilio Romero redondeó su reflexión reafirmando el protagonismo del Rey que consideró histórico y reseñó que la Corona era la institución más fuerte de la democracia. (Romero, *ABC*, 25 de febrero de 1981)

El día 25, en la ocasión de la celebración de la investidura del nuevo presidente Leopoldo Calvo Sotelo, el pleno del Congreso en las Cortes rindió un homenaje al Rey. Dicho acontecimiento fue destacado por el diario *ABC* en su portada bajo el título: “Unánime homenaje del congreso al Rey”. Según el diario, la ovación de los parlamentarios era rotunda y clamorosa y, sobre todo, implicaba una clara manifestación de reconocimiento del decisivo papel que el Rey



estaba realizando en beneficio del cambio democrático. (*ABC*, 26 de febrero de 1981)¹⁶

El diario *ABC* se interesó por las manifestaciones multitudinarias. Las imágenes y el alcance de estas fueron expresadas por el diario en diferentes artículos, como el siguiente: “Las manifestaciones gritaron vivas al Rey, a la libertad y a la democracia” (*ABC*, 28 de febrero de 1981)¹⁷. A través de este artículo, el diario había narrado y comentado con detalles el desarrollo de las manifestaciones en diferentes ciudades. El entusiasmo e interés del diario eran clarividentes como si bien lo demostraba la reiteración de algunos lemas que la multitud abanderaba y vociferaba: “Democracia y Libertad”, “Democracia, Sí; dictadura, no”, “Un pueblo unido nunca será vencido” y “¡Viva el Rey!”. El diario juntó su voz a la de los manifestantes y expresó su aprobación y respeto al pueblo aseverando que este último había madurado y aprendido a ser dueño de su destino.

3.3 *El País*

La cobertura de los sucesos del golpe de Estado fue extraordinaria por parte del diario *El País*, pues superó con creces a la de cualquier otro periódico en aquella coyuntura. Efectivamente, entre la tarde del 23 y la madrugada del 24 de febrero publicó 7 ediciones.¹ Además, era el primer diario que publicó la noticia con un editorial claro a favor de la Constitución. Efectivamente, el diario demostró su postura de manera contundente tanto respecto al golpe como sobre la actuación del Rey en un editorial titulado: “Con la Constitución”. Denunció el golpe de Estado como una grave afrenta contra la soberanía de un pueblo y una violación de la Constitución liberal y democrática de 1978. Por otra parte, describió la intervención del Rey

¹ 1ª ed. (21.00h 23-feb); 2ª ed. (23h.00h 23-feb); 3ª ed. (02.00h 24-feb); 4ª ed. (04.00h 24-feb); 5ª ed. (07.00h 24-feb); 6ª ed. (12.00h 24-feb); 7ª ed.(13.00h 24-feb).



resaltando la importancia de sus alcances en resolver la crisis de manera diplomática y pacífica.

En este editorial, *El País* condenó firmemente el golpe de Estado perpetrado y criticó duramente a los golpistas acusándoles de cometer una grave traición del pueblo, de las instituciones gubernamentales y de los símbolos sagrados de la nación, como la Constitución. Por todo ello, afirmó que su actuación: “ha sido un alevoso atentado contra el pueblo español, una humillación para la dignidad y madurez de una de las más antiguas naciones del mundo occidental y una criminal violación de la Constitución”. (*El País*, 24 de febrero de 1981)¹⁸

Por otra parte, mostró su satisfacción por el exitoso aborto del golpe y agradeció de manera explícita al Monarca por su acertada intervención en resolver la crisis y restaurar la normalidad democrática. Reconoció que el Rey asumió la responsabilidad de la situación dando recomendaciones y órdenes sensatos y acertados que, al final, resultaron en la salvación de la democracia. Para el editorial, dichas actitudes del Monarca eran símbolo de la legitimidad constitucional y democrática: “La defensa de la Constitución y de la legalidad vigente ha tenido en el Rey su más resuelto y admirable combatiente”. (*El País*, 24 de febrero de 1981)

El diario redondeó su condena del golpe y su defensa de la Constitución y de la democracia con un intenso ahínco patriótico mostrando su disposición a seguir luchando por la salvaguardia de los valores democráticos fueran cual fueran las coyunturas venideras:

Ocurra lo que ocurra en las próximas horas o en los próximos días, suceda lo que suceda a quienes nos mantenemos fieles a la Constitución y a la legalidad vigente, nacidas ambas de elecciones libres y de la voluntad del pueblo español, los golpistas están condenados por la Historia, por la ética y por



los juramentos de honor que tanto prodigan y tan poco cumplen. (*El País*, 24 de febrero de 1981)

Pero, sus convicciones democráticas no toleraban que el diario terminara este editorial con un mensaje de derrota y pesimismo. Antes bien se mostró muy optimista y confiado en que las instituciones fieles a la democracia serían capaces de vencer a los *ideólogos del terrorismo y los asesinos de las libertades*.

Ojalá este acto de barbarie sea sólo un bochornoso incidente y sirva, al menos, para que el Poder Legislativo y el Poder Ejecutivo de esta vieja nación sepan sacar las adecuadas consecuencias: que una democracia no puede ser defendida por quienes no creen ni en sus valores ni en sus principios y por quienes están dispuestos a matar y extorsionar en contra de la libertad. (*El País*, 24 de febrero de 1981)

Tras el fracaso del golpe, el diario volvió a acaparar el interés de la escena mediática con sus artículos en defensa de las libertades, de la Constitución y de la democracia. En este sentido, es interesante un artículo de Maurice Duverger, destacado jurista, politólogo y político francés y un colaborador asiduo del diario, titulado “La democracia, con el Rey”. En su artículo, el autor exaltó el protagonismo del Rey como el principal artífice de aquel feliz y pacífico final de la intentona golpista, afirmando que había reforzado la confianza y el acuerdo nacionales alrededor de la Monarquía: “Todo acaba bien en la España de hoy y el régimen parece reforzado por la unanimidad que se ha hecho alrededor del Rey”. Para el autor no cabía la menor duda que la salvaguardia de la democracia dependía de la Monarquía, principalmente, porque las demás instituciones no estaban establecidas de manera sólida. Sin embargo, el autor albergaba la esperanza de que en futuro: “las instituciones y las organizaciones



puedan llegar a establecerse”. (Duverger, *El País*, 25 de febrero de 1981)¹⁹

Para Maurice Duverger, el mayor peligro que amenazaba la seguridad nacional y la continuidad estable de su estado constitucional y democrático no era la crisis económica, ni el paro, ni la inflación; sino la banda terrorista ETA: “En un régimen democrático basado en el sufragio universal, el terrorismo conduce al fascismo, ya que tiene la misma naturaleza profunda, pese a la diferencia de sus ideologías”. (Duverger, *El País*, 25 de febrero de 1981)

El día de la celebración de las multitudinarias manifestaciones, el diario *El País* publicó un interesante artículo de Domingo García-Sabell, titulado: “El Rey gana las oposiciones”, en el cual ponía en evidencia las actuaciones reales más destacadas que permitieron abortar el golpe militar y desbaratar los recelos y desconfianzas que una parte de la clase intelectual había ido sembrando alrededor de la Corona.

Primeramente, el autor se dirigió a esta clase intelectual, en particular, recordándole que siempre habían mostrado desconfianza y reserva hacia la participación de la Monarquía en el proceso de transición. Les avisó que estos sentimientos habían sido infundados por las actuaciones del Rey que una y otra vez habían demostrado que era el motor del cambio, el estratega de la transición y el forjador de la democracia.

Por todo ello, el autor insinuó a los intelectuales, que exigían más y más pruebas demostrativas de la buena fe de la Corona, que el Rey había conseguido superar con éxito todas las oposiciones, o sea todas las pruebas que le encararon durante el proceso de transición: “resulta que ganó en la competición y ganó con creces”. Y por si fuera poco categórico, el autor ensalzó, en particular y de manera contundente, la última prueba, o sea el golpe de estado, aseverando:



“que evitó un drama histórico. Que evitó una catástrofe total. Que evitó una regresión”. A continuación, el autor citó algunos detalles que justificaban, según él, este juicio. Enfocó su mayor interés en el discurso del Rey a la nación en la madrugada del 24 de febrero. Para él, el mensaje real era eficaz y útil porque contenía unas órdenes rigurosas que consiguieron alejar el peligro del pronunciamiento militar, clarificar el ambiente político y militar y crear un espacio para el diálogo y la tolerancia dentro de un marco democrático.

Al final, el autor mostró su temor de la pérdida de estos valores democráticos exaltando. En este contexto, acusó de ineptitud a las demás instituciones y falta de colaboración al advertir que: “Dejarle todo al Rey es caer en el mesianismo.² Luego añadió con el mismo tono de increpación que mientras el Rey “habrá ganado las oposiciones. Los demás las habrán perdido”. (García-Sabell, *El País*, 27 de febrero de 1981.)²⁰

El poeta, periodista, novelista y ensayista español, Francisco Umbral reflexionó sobre el golpe y enfocó su mayor interés en la figura del Rey en un artículo titulado, precisamente: “El Rey”. En este artículo, el escritor español retomó la primera idea del artículo de Domingo García-Sabell, citado y comentado arriba, o sea los sentimientos de celos y desconfianza – particularmente de parte de la clase intelectual – hacia la Monarquía como una de las instituciones clave en la promoción de la democracia en España. A partir de ahí, se preocupó de demostrar que muchos sectores del pueblo no supieron valorar de manera justa y correcta las actuaciones del Rey y tampoco supieron aprender de ellas valiosas lecciones sobre la estrategia de

² El mesianismo es una tendencia de la cosmovisión o la ideología que se relaciona con una particular interpretación de la historia donde el cambio de un estado del desarrollo de una sociedad será originado por la llegada de un "mesías" o héroe, al que corresponde el establecimiento de un nuevo orden que dará origen al mundo utópico.



implementar valores como la democracia, el diálogo y la libertad. (Umbral, *El País*, 8 de marzo de 1981)²¹

El escritor español acusó a varios sectores de la nación, como los políticos, los militares y los intelectuales, de ingratos e ignorantes respecto a la institución monárquica instaurada en la persona del Rey Juan Carlos, declarando que: “cuando los españoles creíamos merecernos algo mejor que un Rey, resulta que tenemos un Rey que no nos merecemos”. Francisco Umbral justificó su tesis argumentando que muchos sectores intelectuales y políticos, especialmente de izquierda, se mostraron recelosos respecto a las capacidades del Rey de sacar adelante con éxito el tren de la democracia, apuntando que: “Y en cuanto a las elites, las minorías, los intelectuales y la izquierda recreativa, parece que encontraban poco intelectual eso de tener un Rey”. (Umbral, *El País*, 8 de marzo de 1981)

Sin embargo, exceptuó a sí mismo y un grupo de intelectual de tendencia republicana que confiaron en las capacidades profesionales del joven Monarca desde el primer momento y, por lo tanto, lo respaldaron de manera continua y constante: “Sólo unos cuantos republicanos de familia y de sangre nos hemos atrevido, desde que el Rey se aclaró políticamente, a decir quién era este hombre y por qué estábamos con él”. (Umbral, *El País*, 8 de marzo de 1981)

En palabras del autor, estos supieron valorar desde el principio, o sea la entronización en noviembre de 1975, la gran labor que el joven Monarca estaba desempeñando en la escena política y pública con el fin de hacer realidad el sueño de la democracia. Para el ensayista español, no había la menor duda de que el Rey consiguió su objetivo con glorias y éxitos: “El nos ha salvado, él ha salvado la democracia, él se ha salvado a sí mismo”. Por todo ello, el autor consideraba al Monarca como el padre y, más aún, el “César” de la nación. Y siendo poeta, Umbral terminó su artículo con una elocuente



imagen retórica para demostrar su gratitud y reconocimiento al Rey: “ahora ha dado en España la feliz y rara flor de una Monarquía democrática o una democracia coronada”. (Umbral, *El País*, 8 de marzo de 1981)

El escritor Francisco Umbral defendió al Rey contra sus detractores de diferentes ideologías como la extrema derecha y la izquierda. Y afirmó su punto de vista de un intelectual que opinaba sin dejarse llevar por viejas corrientes ideológicas del pasado, sino más bien con conocimiento de causa. Por ello, rendía el mérito merecido al Monarca por la extraordinaria labor realizada durante los cinco años de la transición a la democracia.

4. Conclusión

El golpe de estado perpetrado el 23 de febrero de 1981 estuvo a punto de derribar todo el edificio democrático que el pueblo español, el gobierno y la Monarquía habían ido levantando desde noviembre de 1975 a través de diálogos, reformas, elecciones y leyes constitucionales. Para la mayoría de los historiadores y los medios de comunicación, este golpe de estado constituyó la prueba de fuego para la Monarquía en cuanto a su compromiso con el proceso de transición a la democracia.

La intentona del golpe de Estado fue condenada de manera inequívoca por la prensa y los golpistas fueron criticados duramente como rebeldes antidemocráticos y anticonstitucionales, porque atentaron contra la soberanía de todo un pueblo que había elegido libre y conscientemente su camino ideológico y político. Se había formado una estrecha cohesión entre la prensa, los partidos políticos y el pueblo en torno a tres elementos fundamentales: Constitución, democracia y Monarquía. Esta unidad se plasmó durante las movilizaciones multitudinarias en todo el territorio español.



La imagen del Rey se consolidó de manera claramente positiva en la prensa como el gran protagonista del proceso democrático. Se ha observado que conceptos como la firmeza, la serenidad y el patriotismo eran algunos de los valores que aparecían como constantes en los artículos analizados cada vez que se hacía referencia al protagonismo del Monarca. Lo cual demuestra la colaboración de la prensa con la Monarquía para consolidar los fundamentos de la democracia en España.

El diario *La Vanguardia* se mostró muy preocupado por el futuro de los valores democráticos y constitucionales instaurados en España. Se ha visto que compartió el optimismo del pueblo respecto a la salvación de la democracia, pero la moderó con un tono realista al advertir al gobierno, en particular, que quedaba mucha labor que realizar en el camino de la consolidación y protección de la democracia. Por otra parte, se ha notado la gran admiración y reconocimiento del diario por la institución monárquica y, en particular, por la figura del Rey. Se ha vislumbrado el alto grado de confianza que albergaba hacia el Monarca considerándole el hombre de hierro capaz de hacer frente a los grandes obstáculos y superarlos con sabiduría, diplomacia y serenidad sin provocar traumatismos políticos o disturbios sociales.

El diario *ABC* tenía claro que el Rey era el principal precursor, catalizador y protector de los valores liberales, constitucionales y democráticos. Estaba convencido también de que muchos sectores de la sociedad estaban poniendo en peligro la existencia de estas consecuciones por sus actuaciones desmesuradas, egoístas como algunos partidos políticos inconformistas. Por ello, dio un aldabonazo a la conciencia de dichos sectores para que se dotaran de medida y serenidad, a imitación del Rey, en sus actuaciones. En este sentido, el diario adoptó una postura de respaldo hacia la Corona y resaltó la



figura del Monarca como el principal protector de los valores democráticos.

No obstante, la postura del diario *El País* había sido más contundente y comprometida que la de los otros diarios. Tanto respecto a la condena del golpe de Estado y la defensa del nuevo orden constitucional democrático como en relación con el protagonismo del Rey, *El País* se había mostrado más patriótico que *La Vanguardia* y más monárquico que *ABC*. En efecto, como se ha podido observar en el desarrollo del comentario de la prensa, *El País* adelantó a los diarios *La Vanguardia* y *ABC* al publicar durante la tarde del 23 y la mañana del 24 de febrero siete ediciones, en las cuales defendía explícita y firmemente la Constitución y la democracia frente a los golpistas. Por otra parte, su exaltación de la intervención del Rey durante la crisis golpista había superado con creces a la del propio diario monárquico *ABC*. Por ejemplo, destacó el impacto del protagonismo político del Rey hasta el punto de usar el término “mesianismo” para calificar al Monarca como un héroe excepcional que logró salvar a la nación española de un régimen dictatorial, del golpismo y, por fin, guiarla hacia la democracia.

Referencias bibliográficas :

¹ Pinilla García, Alfonso. La memoria del 23F en la prensa. Creación y realidad. En: Carlos Navajas Zubeldia (ed.), (2004). *Actas del IV simposio de historia actual, Logroño, 17-19 de octubre de 2002*, Logroño, Instituto de Estudios Riojanos, pp. 847-863. Recuperado de: <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=1037172>

² Molina Jiménez, Daniel, (2011). La desintegración de la UCD: estado de la cuestión. *El Futuro del Pasado*, N° 2, pp. 255-264. Recuperado de: <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=3697369>

³ Palacios, Jesús, (2012). *23-F, El Rey y su secreto*. ePUBByrm. Recuperado de: <http://www.maalla.es/Libros/23F%20E1%20Rey%20y%20su%20secreto.pdf>

⁴ Prego, Victoria, (2000). *Presidentes. Veinticuatro años de historia narrada por los cuatro jefes de gobierno de la Democracia*. Plaza y Janés, Barcelona.



- ⁵ Preston, Paul, (2012). *Juan Carlos. El rey de un pueblo*. (Traducción de Eva Rodríguez Halffter y Gabriel Vázquez). Debate, Barcelona.
- ⁶ Ardánaz, Natalia, (1998). “La Transición política española en el cine (1973-1982)”. *Comunicación y Sociedad*, Vol. XI, Nº. 2, 153-175. Recuperado de: <http://dadun.unav.edu/bitstream/10171/8832/1/20100226101055.pdf>
- ⁷ Camarena, Vicente; Jesús González y Verónica Sierra, (2002). “El 23-F dos décadas después: apuntes y recuerdos”. En: Carlos Navajas Zubeldia (ed.), *Actas del III Simposio de Historia Actual*. Logroño, 501-516. Recuperado de: <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=793269>
- ⁸ Soto Carmona, Álvaro, (1998). *La Transición a la democracia. España. 1975-1982*. Alianza, Madrid.
- ⁹ Powell, Charles, (1991). *El piloto del cambio. El rey, la Monarquía y transición a la democracia*. Planeta, Barcelona.
- ¹⁰ (24/02/1981). Desafío a la legalidad. *La Vanguardia*, p. 3.
- ¹¹ Masso, Tarrulla Ramón (25/02/1981). Juan Carlos I ¡Dios, qué buen señor!, *La Vanguardia*, p. 23.
- ¹² Pi, Ramón (28/02/1981). Recuperar la dignidad, *La Vanguardia*, p. 11.
- ¹³ (24/02/1982). Respeto a la Constitución y calma nacional, *ABC*, p. 2.
- ¹⁴ (25/02/1981). Lo que está en juego”, *ABC*, pp. 10 y 11.
- ¹⁵ Romero, Emilio (25/02/1981). El Rey, *ABC*, p. 12.
- ¹⁶ (26/02/1981). Unánime homenaje del congreso al Rey, *ABC*, portada.
- ¹⁷ (28/02/1981). Las manifestaciones gritaron vivas al Rey, a la libertad y a la democracia, *ABC*, p.13.
- ¹⁸ (24/02/1981). Con la Constitución, *El País*, 24 de febrero de 1981.
- ¹⁹ Duverger, Maurice (25/02/1981). La democracia, con el Rey, *El País*.
- ²⁰ García-Sabell, Domingo (27/02/1981). El Rey gana las oposiciones, *El País*.
- ²¹ Umbral, Francisco (08/03/1981). El Rey, *El País*.